
 

 

我印象中的顾老师 
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下午接到高歌电话，听到顾老师今天上午去世的消息，唏嘘不已。一直打算去看看她老人家，

只是听说她老人家状态一直不好，不好轻易打扰，最后一次见顾老师，是和王珺、赵树起一

起在解放军 301 医院的病房里，当时顾老师的状态就不是太好，手术后正在发烧，我们没

敢多打扰，匆匆一面就退了出来，不想这竟然是最后一面 。。。。。。 

最早知道顾老师，是跟吴健民一起考研的时候，他打听到北大做生物信息的，除了罗老师之

外，还有位年长的女老师，很牛，也在参与。等来到 CBI 以后，见到顾 老师，心想这应该

就是传说中那位年长的女老师了。顾老师最初给我的印象是比较严肃，办事干净利落，当时

顾老师已经不做一线的科研工作了，但是仍然为实验室 的各种事情而奔忙。当时的实验室

还在交流中心三楼，第一次跟顾老师有过交谈，记得是在当时的 307 实验室，她带着几个

人进来，问我能不能用一下实验室的打印机。记不清当时实验室里还有没有其他人了，就记

得 307 的打印机其实是坏的，自己当年又比较木头，突然一下子不知道怎么跟顾老师解释

打印机是坏的不能用，结果墨迹了一会，她老人家貌似很不高兴，估计是以为我不愿意给她

打印机用，就奔去 301 实验室了。 

后来就是实验室开组会，那时候的 CBI，不像现在进行的项目这么多，组会一个月也不见得

开上一次，记得是吴昕和禹胄师兄让我在组会上讲讲 SRS（Sequence Retrieval System，当

时 EBI 和 Lion Bioscience 开发的一款数据检索系统，现在用的比较少了）。第一次在众人面

前讲东西，相当紧张，就记得顾老师当时很和蔼的问了我几个问题，还赞许 了一番。 

再后来就是顾老师的一个项目，买了两台服务器，两台笔记本，我因为感兴趣，就主动去安

装操作系统，管理服务器。服务器管理的相关技术，就是从那时候练出来 的吧。当时还厚

着脸皮跟顾老师和罗老师把其中一台笔记本，IBM Thinkpad X31，要来自己用。想想顾老师

和罗老师真的都是很 nice 的人，当时的 Thinkpad 顶配笔记本，就这么给了我一个低年级的

同学用。 

再后来就搬到现在的生命科学大楼上了，曾经有段时间生病住院，出院以后顾老师还经常会

给我些多种维生素片；再再后来就要毕业答辩了，记得当时顾老师是我博 士论文的答辩委

员会主席，之后为了我工作的事情，顾老师也是尽心尽力，她老人家为我做了那么多的事情，

自己也不知道该如何回报。 

工作以后，曾有段时间和顾老师在中关村生命科学园区的一个项目上一起共事，虽然最后没

能申请成功，但是期间跟她老人家学到了很多东西。 

去年年底的时候还曾和顾老师、魏老师一起去看五道口的房子，只等顾老师的房子装修好住

进去，就可以坐电梯上下楼，不用再爬六楼了。后来，发现顾老师不经常 来实验室了，然

后听说顾老师生病要动手术，以为不过是常规的手术，很快就会好起来。确实也没过多久，
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就又能在实验室听到她爽朗的笑声，就以为一切又都回复 原状，以后还会经常看到她虽然

缓慢，却很稳健的步伐，奔走在实验室和中关园的家之间。却不料时间不是太久，顾老师又

开始腿疼，开始以为只是简单的椎间盘压 迫神经，检查的结果却不乐观。 

顾老师是个很敬业的人，一直在为成立生物信息国家中心的事情奔走，可惜我们现在离这个

目标越来越远，想必她老人家也觉是件憾事。记得还是在读书的时候，有 次罗老师发现怎

么都联系不到顾老师，顾老师的老伴蔡老师也不知道她去哪了，罗老师还发动师兄们去找，

结果发现顾老师是出国开会去了，估计是因为事情比较紧 急，没来得及通知大家吧。还有

一年过年，电话给顾老师拜年，打到家里没有找到人，却居然发现她在实验室，要知道那可

是大年初一。顾老师从来都非常为别人着 想，她的邮箱时常会出些问题，有时候会来找我，

每次都会先问问我有没有时间，然后会很抱歉的说又耽误我的时间了。 

顾老师是我敬重的大师，希望这篇短文，能够算做是对她老人家的致敬。她的身上有很多老

一辈科学家的优秀品格，恕我笔拙，无法一一详述。她的风采，在我见过的人中，无人能及。 

斯人已驾鹤，音容仍宛然~ 

孔雷 

二零一二年十一月三日 于 万柳公寓 


